

El Castellano

FRANQUEO
CONCERTADO

Diario de la mañana

Número 720

Año III.

Teléfono núm. 16

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.—Salamanca, 1 pta. al mes.—En la provincia y resto de España, 3,75 al trimestre.—Anuncios y reclamos, precios convencionales. Pagos adelantados

Director: CÁNDDO R. PINILLA

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION

Teléfono núm. 16

CALLE DE ZAMORA, 28; PRINCIPAL, IZQDA.

INTERESES LOCALES

El alumbrado público

Un grave conflicto amenaza al Ayuntamiento, ó más bien, á la ciudad, con motivo de la terminación del contrato del alumbrado eléctrico público, que termina en el mes de Abril próximo. Salamanca está expuesta á quedarse á oscuras, ó á tener que volver á alumbrarse con petróleo, lo cual no sería en realidad sino volver á las tinieblas.

Que estos temores no son pueriles é infundados, lo demuestra el hecho de que la primera subasta celebrada para realizar un nuevo arriendo, ha quedado desierta, y que la segunda, ya anunciada, con el aumento de unas 5.000 pesetas en el tipo anual del arrendamiento, quedará desierta también, según todas las probabilidades.

¿Cómo hemos venido á parar á esta situación? ¿Qué causas motivan el retraimiento de las dos compañías de producción de electricidad que funcionan en nuestra capital y las impide concurrir á las subastas del alumbrado público?

La explicación es bien sencilla, para quien como nosotros se ha tomado el trabajo de estudiar el asunto y de recoger cuantos informes se refieren á él y pueden ilustrarlo.

Es creencia muy firmemente arraigada entre nuestros concejales, la de que los contratos de alumbrado eléctrico, verificados hasta ahora por el Ayuntamiento eran sumamente onerosos para la Corporación, y que era preciso, en este punto, grandes reformas y economías. No hemos de detenernos á investigar lo que haya de cierto en esa creencia, por que á nada práctico conduciría, toda vez que el contrato vigente está próximo á terminar; pero bien puede asegurarse que hay en ella alguna exageración, puesto que en la época en que se realizó el último contrato, la producción de la energía eléctrica y el servicio de alumbrado eran bastante más costosos para la industria que lo son al presente.

Había, pues, la posibilidad de introducir ciertas economías en el precio del arrendamiento, pero el mayor celo de nuestros concejales y la suspicacia con que se miraba este asunto, les llevó sin duda á extremar el propósito.

Redactóse, en efecto, un pliego de condiciones tan apretado y duro, que visto con entera imparcialidad y con sereno juicio, no puede menos de parecer como hecho á propósito para no ser aceptado por Compañía alguna.

Además, se rebajó enormemente la cantidad que actualmente se abona por el alumbrado eléctrico, hasta el punto de que las 45.000 pesetas que se fijaron para la primera y frustrada subasta, es poco más que la mitad del importe del alumbrado en la actualidad, porque aparte de la suma que se viene satisfaciendo, que pasa de 70.000 pesetas, el Ayuntamiento satisface otros gastos (renovación de material, impuesto del Tesoro, etcétera, etcétera), que aumentan esa cifra en algunos miles más de pesetas.

La cantidad que se ofrece y las

condiciones que se exigen para el nuevo arriendo, contienen los propósitos de las compañías de concurrir á las subastas, y ya veremos hasta qué punto es ó parece ser justificado este retraimiento, que por hoy nos basta con haber expuesto los antecedentes de la cuestión.

Para la mujer

Carnet de modas

En la actual estación y particularmente en los días que trascurren, la vida del París elegante se desliza tranquila y deliciosamente en la Opera ó en la Comedia, en los salones que semanalmente abren sus puertas á los amigos de la casa, y en los *leaving-rooms*, donde por estar muy en moda los «cinco á siete», suelen reunirse las damas del gran mundo para saborear el perfume de the con picatostes, emparedados ó pastelitos y descansar del ajeteo de las compras menudas ó del ir y venir por las exposiciones de los modistos.

La niebla, unas veces, la lluvia menuda y fría otras, y las más una temperatura húmeda de 8 á 10 grados bajo cero, nos tienen alejadas de los paseos y nos obligan á pisar lo menos posible las calles, por temor á los resfriados y á las pulmonías, y como la mujer no puede vivir sin cambiar impresiones con sus amigas y sin curiosarse frecuentemente los caprichos de la moda, nos echamos á la calle y recorremos las tiendas y visitamos las exposiciones de los modistos y joyeros, y al caer la tarde buscamos refugio en esos establecimientos que forman parte principalísima de la vida elegante, en los que la agradable temperatura, el decorado, la luz que rompe sus rayos en mil objetos, el rumor de las conversaciones y las melodías ó alegres notas de una orquesta de zingaros, forman un conjunto tan encantador y sugestivo, que arrullados por él deslízase el tiempo sin sentir y la hora de la comida ó el teatro suele sorprendernos cuando más alejadas de ellas nos creíamos.

Habiendo dicho que los «*Tearooms*» constituyen en la actualidad una parte principalísima del París elegante, nos parece inútil consignar que son uno de los puntos en que mejor pueden estudiarse las evoluciones de la moda femenina y las últimas notas que ofrece.

Varias son las notas que estos días hemos tomado en nuestro «carnet», y á continuación vamos á transcribir algunas referentes á dos *toilettes* de alta novedad y ambas de paseo.

El cuerpo de la primera es un bolero de pelux, imitación perfecta de la piel de Austria, rematando el delantero en dos adeltas unidas, forma estola. Las mangas, de pelux hasta el codo, rematan en dos volantes de encaje sobrepuestos. Cuello de terciopelo verde bordado en blanco; camisolín de encaje y corbata forma cascada.

Falda lisa de paño color madera, guarnecida en su tercio inferior con varios pespuntos.

Toca de fieltro blanco, adornada con un *choux* de terciopelo verde de dos tonos, y un gran *esprit*.

La característica de la segunda toilette, es una gran chaqueta Luis XV, de paño turquesa, guarnecida con pequeños pliegues y entreabierta, para dejar al descubierto un chaleco de lana blanco, sobre el que cae elegante corbata de encaje. Mangas abullonadas y rematadas por volantes de encaje; gran cinturón-corsete de terciopelo negro.

La falda, amplia ó sea con mucho vuelo, va adornada en el bajo por un bordado en seda de rosas de un

solo tono, y la bordea una tira de piel de topo.

Gran capelina adornada con flores turquesa y plumas fantasía.

OTILIA

Copla del día

El domingo motín de comerciantes; el martes un conato de juerga callejera de estudiantes. Total: lo mismo que antes, que estamos como tres en un zapato.

Telegramas de anoche

Madrid 10, 10,5 n.

Periodista condenado

En Logroño ha sido condenado á cuatro meses de arresto, por injurias al Alcalde de Mansilla, el director del periódico «Unión Republicana».

Oposiciones á telégrafos

La «Gaceta» publicará mañana la convocatoria de las oposiciones á 300 plazas del cuerpo de Telégrafos.

No hubo acuerdo

En el mitin celebrado en Barcelona por los vendedores ambulantes, desestimóse la proposición referente á vender á alguna distancia del mercado, dividiéndose las opiniones de tal modo, que el presidente tuvo que suspender el acto sin tomarse acuerdo alguno.

Obreros sin trabajo

En Bilbao un grupo de unos 300 obreros ha recorrido las calles de la población pidiendo pan y trabajo.

Una comisión visitó al alcalde, el cual les dijo que gestionasen de la prensa el que mueva los sentimientos caritativos de las personas pudientes para que les socorriesen mientras el municipio activa el expediente de la prolongación de la Gran Vía.

Los obreros quedaron satisfechos con las manifestaciones de la autoridad local, disolviéndose pacíficamente.

GARCIA-PLAZA.

CRÓNICA.

Honremos al poeta

Todos los salmantinos quieren tributar homenajes de admiración al pobre Galán, muerto en plena juventud, cuando más falta nos hacía. Y se ha pensado en veladas. Y se han citado nombres prestigiosos que se encarguen de acordar la forma de honrar la memoria del poeta.

Sin embargo, yo soy muy exclusivista en estas cosas. No tienen derecho á llorar la muerte de Galán, los que no han leído sus libros, hermanando los espíritus en un calor común. No están de pésame, ni pueden estarlo, los que no han soñado nunca. No es á los viejos, sino á nosotros, á los muchachos, á quienes corresponde tomar parte activa en tales manifestaciones del dolor colectivo. Y llamo muchachos, á todos los que piensan con sinceridad y sienten con bríos, aunque tengan canosa su cabeza. De estos muchachos honorarios, tenemos algunos, por fortuna, en Salamanca.

Para tales comisiones, han sonado nombres perfectamente respetables, enteramente dignos, pero que no son los más apropiados para el caso. De hacerse alguna velada literaria, son

los literatos los encargados de cantar, una vez más, las glorias del insigne poeta y del amigo querido. Todo lo que no sea llevar el asunto por estos derroteros, se me antoja caminar al más lamentable fracaso y á la más grande ridiculez.

Y de hacerse una velada necrológica, ha de ser con la cooperación de los escritores salmantinos de primera fila Luis Maldonado, Cándido Pinilla, Miguel de Unamuno, Mariano Berrueta.

El papel de nuestros literatos regionales, debe ser pasivo enteramente. Creo que lo mejor que puede ocurrirseles, es; recitar ellos mismos los mejores versos de Galán. Y que uno de ellos cierre la velada leyendo un panegírico del muerto. No he de indicar quien es el más llamado á esto. A todos los admiro y á todos los quiero de veras, como literatos y como hombres.

A los que, con absoluta buena fé y con alteza de miras, han lanzado la buena idea de honrar solemnemente la memoria del gran poeta salmantino, conviene recordarles que á ellos alcanza la responsabilidad de lo que en Salamanca se ejecute. Y no está de sobra recomendar que nunca puede ser más censurable la ligereza ni más criminal el desmayo que en los momentos presentes.

Hay que obrar sin precipitación. No podríamos ofrecer dignamente á Galán, sus amigos y admiradores sinceros, unos magníficos buñuelos para que adornasen su tumba oscura. Hay que llevarle flores sencillas, rellenas de aromas campestres, y no es el elemento oficial,—dicho sea con todos los respetos—el que debe desaparecer en el cementerio.

Las exequias de un poeta no son las exequias de un político; hay gran distancia. A todos nos toca llorar por igual, porque á todos nos dió su espíritu el poeta, pero á los que con él oficiaban de sacerdotes en el templo de la Poesía, les toca afligirse ruidosamente, y á nosotros, los fieles, llorar en silencio. También nos corresponde otra cosa; la de echar á trompazos de la iglesia á los indiferentes, á los neutros, á los que buscan la exhibición propia y no pueden soltar las lágrimas porque las tienen fuertemente atadas en sus adentros.

Lloremos la muerte de Galán, sí, pero á nada conduce el estrépito, ni la comiquería, ni el funeral forzado. Se ha muerto un hermano querido, que jamás nos engañó porque sus sentimientos eran transparentes. El muerto no es un tío, que se nos murió en la Habana, dejándonos por herederos, ni los amigos del poeta podrán consentir, tampoco, que haya lágrimas de tales sobrinos.

J. SANCHEZ ROJAS.

Pésame de un poeta

El genial y renombrado vate don Salvador Rueda, ha dirigido al Rector de nuestra Universidad, de quien es gran amigo, unos cuantos renglones en que expresa la admiración que sentía por su malogrado compañero Galán y el hondo sentimiento que le ha producido su muerte y que no por ser breves dejan de ser expresivos.

Salvador Rueda, después de sus cortas líneas en prosa condensa su sentimiento en unos cuantos versos que tienen toda la delicadeza y la gracia que son las características, á más de la brillantez de colorido, que tiene la poesía del popular vate.

La carta y los versos de Rueda son estos:

Sr. D. Miguel de Unamuno.

Amigo y maestro: A V, hermano espiritual del pobre Galán, envío mi dolor por su muerte. No tengo el honor de tratar á su familia, ni la hora de tratarlo á él tuve tampoco, pero le quería sin conocerlo y le admiraba de corazón.

Morir lira tan tierna no concibo, aún con las cuerdas de canciones

(llenas.

Mando con mi dolor profundo y vivo y trazados con sangre de mis venas, estos renglones que llorando escribo.

SALVADOR RUEDA.

Madrid 8 de Enero de 1905.

COLABORACIÓN ESPECIAL

Platicuiesta n.º 1

POR MARTIN GALA.

Presentación al canto.

—Esto se llama *Platicuiesta* por que á mí me da la real gana de que así se llame. Del mismo modo y por idénticas poderosas razones á papá Gala se le antojó ponerme á mí en la pila (en la pila de una iglesia salmantina que ya no existe) el nombre de Martín, sin temor á que, unida esa palabra á la otra que constituye la divisa de nuestra ganadería, me tomaran las gentes á chacota ó me creyeran ahijado del *Hulano*, del *Bobo*, del *Rojo*, del *Majito*... de cualquiera de aquellos que ilustraron en tiempos los más famosos Ciruelos de la sociedad noctámbulo-tormellosina.

No se canse, pues, el sabio filólogo, helenista profundo y Rector universitario insigne Miguel de Unamuno y Jugo en sacarle los jugos al vocablo. Palabra de honor que no los tiene.

Quiero charlar en estas columnas, con periodicidad que queda á mi arbitrio, de lo divino y lo humano, de *choses et autres*, como dicen los fanchutes; y para no quebrarme cada vez los cascos buscando título adecuado á mis engendros, adopto para todos el de *Platicuiesta*, desmintiendo así aquello de que no hay nada nuevo debajo del sol; pues yo creo, y así lo creeré hasta que se me demuestre lo contrario, que debajo del sol, y aun por encima, es absolutamente nueva la palabra *Platicuiesta*, que, por lo demás, no vale menos que cualquiera otra.

Y si me tomo en filología estas libertades, bien inocentes, figúrense ustedes qué haré con mi libertad, con la mía propia, de sentir, de pensar y de escribir en la forma que me parezca, sin más limitación que aquella que todos los bien nacidos y educados nos imponemos: la de la decencia. Tomo mi libertad y la guardo para mí, bien guardada, sin ponerla en manos de nadie, ni consentir tampoco que de ella se desprendan responsabilidades morales ni materiales para ningún hijo de vecino, más que para el hijo del señor Gala, que fué vecino de Salamanca y á mucha honra.

Yo platicuiesteo por mi cuenta y platicuiestaré cuando quiera y como quiera.

La cuestión es platicuiestear... y pasar el rato.

La gran caba.—Para vengarse de la que nosotros les dimos á los americanos hace algunos siglos, ha venido de América el señor Cobos, y con su venida nos ha puesto en bandos casi tan fieros como los que cantó en excelentes redondillas

ó quintillas (que no me acuerdo del metro) Julian de Armendariz. Manzanos por un lado, Monroyes por el otro. Aquí los Unamuno, los Pinilla, los Barco (para que el combate sea navo-terrestre); allá los Maldonado, los González Domingo, los Nuñez... El Castellano alzando bandera negra; El Adelanto pendón verde; El Ldbaro con su lábaro; Mio (Bajo) Cid con su Noticiero, que pudo ser Colada y se quedó en Bernardina; los gorros fríos y los birretes andan por los aires; un Manzano acusa á un Monroy de haber plagiado al Marqués de Nadaillac, y el Monroy podía acusar al Manzano de haber plagiado á Senancour y á Pepe el Gallego; banquetes aquí, discursos allá; el Rector, erostratizando como siempre, les pasa la muceta por el teclado á los del bando contrario, yendo á sus propias tiendas á contradecirles; por toda respuesta, y sin atreverse á más, Maldonado evoca la sombra del viejo Rector; los corresponsales, creyendo favorecer á Unamuno, atenúan sus palabras de él en los cálidos telegráficos; Unamuno, que gusta de que le den... que le den... que le den... no pan y queso, sino con la zapatilla en los riñones, protesta desde las columnas del Heraldo... Y siguen los banquetes, siguen los discursos, sigue la caba. Eu Madrid banquetean, y Araujo, el polígloto eminente, logra al fin el acta de diputado vitigudinese... por delegación. ¡En Salamanca banquetean, y el alcalde se enternece. Yo me enternezco también leyendo el discurso florido del señor Cobos y los elocuentes arranques del señor Díez y los palmoteos elocuentísimos del sota-diputado vitigudinese señor Araujo...

Los bandos están perfectamente delineados; crece el ardor en los pechos; tras las primeras escaramuzas se oye el metálico riiii... riiii... de la cheira que pasa por las espaldas....

Las lenguas tocan á fuego y las campanas vocean.

Penetro.—En tal punto y hora Martín Gala penetra, y con la elocuencia que le caracteriza, pone el basto sobre la mesa y pregunta:

—¿A qué tanto ruido? ¿Por qué tanta caba? Tenemos una Universidad vieja en una ciudad vieja que pertenece á una nación vieja, que forma parte de un continente viejo. Todo es viejo del lado de acá.

Del lado de allá, un continente joven quiere enviarnos una juventud ardorosa para que nos penetre... con todas sus consecuencias; y he aquí que el apóstol de las penetraciones, el que ha proclamado en el orden filológico la conveniencia de dejarnos penetrar por los pueblos americanos, se vuelve pudibando, hace remilgos y se opone á la penetración, que podía ser fecunda, á pretexto de que estamos en vergonzoso retraso en todos los órdenes... ¡Pues de eso se trata, de que nos penetren y nos hagan andar palante!...

Jesús dijo: «dejad que los niños se acerquen á mí», y Unamuno, por llevar la contraria hasta al Hijo de Dios, no quiere que los niños se acerquen á nosotros, cuando ellos son los que podrían traernos savia, frescura, progreso, todo lo que nos falta.

Una pobre abuelilla, sorda y ciega, se hacía leer el periódico por un netezuelo, el cual se veía obligado á dar gritos para que aquella entendiese. Un día la viejecita preguntó al muchacho: «¿qué dice, qué dice el periódico, hijo mío?» Y el muchacho, harto ya de gritar, respondió en voz alta, pero entredientes: «¡¡que van á penetrar á todas las viejas!!»

A lo que respondió la abuela, con cara muy plácida: «Eso, que sería bueno, no lo harán»...

Nosotros no somos como la vieja sino como aquella de Arévalo, doctor de hocico redondo, que la estaban acariciando... y todavía gruñía.

Señor Rector, señor Rector: deje V. S. que nos penetren, que nos está haciendo... pero remuchísima falta.

MARTIN GALA.

Europa, Enero de 1905.

El día religioso

SANTORAL Y CULTOS PARA MAÑANA

Día 12.—Jueves.—San Arcadio, San Probo y San Benito.

Lo prohibido

Ya sabemos que no hay temperamentos gubernativos iguales para todas las provincias de España, ni es igual siempre el temperamento de los gobernantes. Pero es muy conveniente que tiendan á uniformarse ambos.

En lo que se refiere al juego, por ejemplo, sería convenientísimo.

Hay poblaciones en España en que se tolera el bacarat, los bólicos, los caballitos y algunos más. Y no hay peligro para la juventud, porque la misma publicidad es un contenido.

Pero hay otras en que nada de eso se permite, y á la sombra se organiza esa música prohibida, con todos los elementos que la cosa requiere.

Y como lo prohibido es propenso, como las grandes guerras á salpicaduras, no es lo malo que haya perjudicados que, allá en la soledad de su conciencia, meditarán sus propias culpas, sino que envuelven y manchan á quien nada tiene que ver con ellos: gobernantes, prensa é intermediarios.

Por eso convendrá que de una vez para siempre se fije un temperamento.

Y públicamente sepamos á qué carta quedarnos.

Excusas tardías

Hace unos días visitó nuestra Redacción una persona íntimamente allegada al Diputado por esta capital señor Sánchez del Campo, para hacernos saber, por su encargo: que si el señor Sánchez del Campo no había asistido á la reunión magna celebrada en el Ayuntamiento, en que se nombró la llamada Junta de defensa, fué por tener forzosamente que ausentarse de la ciudad el día en que se verificó la reunión, y que si en esta no se excusó su ausencia, fué por que el Alcalde señor Díez, no recibió á tiempo el recado que con este objeto le enviara el señor Sánchez del Campo.

Nuestro cortés visitante cree que por estas razones carecen de fundamento las bromas y censuras que hemos dirigido en estos últimos días al diputado por la capital.

Pero, con su permiso, debemos decir que cuanto hemos dicho nos parece justísimamente. El señor Sánchez faltó á aquella reunión y nadie excusó su falta; y no es cosa de que nosotros andemos averiguando el por qué de esas ausencias.

Y el silencioso diputado tendrá que convencerse de que no en todas partes se puede callar como en las Cortes; que á veces hay que hablar, y sobre todo hacer algo, cuando se ocupan ciertos puestos.

AL VUELO

El señor de los Cobos ha leído en el Ateneo de Cadiz, el discurso sobre la Universidad hispano-americana que le oímos en el Paraninfo y le escucharon en el Ateneo de Madrid.

Por cierto que un periódico de Cádiz dice que electrizó al público con sus lirismos, poesía y conceptos soñadores...

Ahora parece que el mismo señor leerá de nuevo su oración en Barcelona.

Y veremos si los catalanes le sacan el mismo gustillo soñador y lírico.

Que no hay que decir lo mal que adereza al guiso tras del cual andamos.

Todavía no se ha reunido la Junta de notables que ha de encargarse de buscar el mejor medio de honrar la memoria del insigne poeta Galán.

El señor Alba (don Claudio), siempre caballeroso y correcto, se resiste á presidir dicha Junta y á convocar la reunión, no creyéndose con títulos bastantes para ello.

Un periódico habló de un militar de alta graduación para aquella presidencia.

Suponemos que por aquello de «la unión de las armas y las letras».

Lo cierto es que hasta la fecha la Junta no se ha reunido, ni se sabe quién la convocará.

Sin embargo, es seguro que no dejará de reunirse, pues así lo reclama nuestra admiración y nuestro cariño hacia el poeta. Y nuestra formalidad.

Historia del asedio de Puerto Arturo

9 de Febrero.—La escuadra del almirante Togo se presenta de improviso delante de Puerto Arturo y torpedea al «Pallada», al «Retvisan» y al «Cesarevich».

11.—El transporte de explosivos «Jenessei» se va á pique á consecuencia de haber tocado una mina submarina, pereciendo 94 tripulantes.

24.—Los japoneses hunden cuatro transportes en la entrada de Puerto Arturo, con el fin de embotellar la escuadra rusa, haciendo fracasar la operación el «Retvisan».

25.—La escuadra japonesa cañonea á la rusa anclada en la rada y aquella pierde dos torpederos.

27.—El general Stoessel publica una orden de día en la que dice que jamás se rendirá.

5 de Marzo.—El Zar telegrafía á Stoessel diciéndole que su corazón y su alma están con sus soldados.

8.—Llega á Puerto Arturo el almirante Makharoff.

10.—Reaparición de la escuadra japonesa. Combate naval frente al faro de Liao-Tichan y pérdida del torpedero ruso «Stereigoutschi» y otro japonés.

26.—Salida de Makharoff, para reconocer las islas vecinas.

27.—Segunda tentativa de embotellamiento. La flota japonesa rehusa el combate.

13 de Abril.—Catástrofe del «Petro-paulovsk» y muerte de Makharoff. Pérdida de «Podbieda» y del contratorpedero Strechny.

22.—El teniente de navío Pill y 20 hombres mas son muertos por la explosión accidental de un torpedero que estaban colocando.

3 de Mayo.—Los japoneses surgen nueve transportes para embotellar la escuadra rusa.

5.—Desembarco de japoneses en Puerto Adams y en Ti-Tsep-Ouo, disparando los primeros soldados desembarcados sobre el último tren que salió de Puerto Arturo, en el que iba Alexeieff.

17.—El navío japonés «Miyako» se va á pique á consecuencia de una falsa maniobra.

27.—Infructuosa tentativa de los japoneses para desembarcar en Kiver.

28.—Toma de Kin-Tchou después de un sangriento y largo combate, á consecuencia de la cual queda Puerto Arturo bloqueado por tierra.

30.—Ocupación de Dalny.

23 de Junio.—La escuadra rusa intenta una salida y se ve obligada á retroceder.

26, 27 y 28.—Violentos combates en tierra y llegada de los sitiadores á la vista de la línea de los fuertes.

26 y 27 de Julio.—Ataque simultáneo por las fuerzas de mar y tierra. Los japoneses emprenden un asalto furioso contra las montañas del Lobo y de Youwitaza, siendo rechazados. El acorazado japonés «Tchiyoda», y el ruso «Bayan», quedan fuera de combate.

10 de Agosto.—Batalla naval y muerte del contralmirante Withejt. El «Podbieda» y el «Retvisan» sufren graves averías, el «Cesarevich» y el «Novik» se refugian en Kiao-Tcheou, y el «Pallada» se hunde.

14.—Nuevo combate naval.

18.—El mayor Yamoka pide la rendición de la plaza.

19.—Contesta Stoessel que no se rendirá jamás.

21.—El Zar felicita á Stoessel y le confirma en el mando de la plaza.

25.—El «Sevastopol» es gravemente averiado por una mina.

15 de Septiembre.—Stoessel comunica que los japoneses se fortifican en las montañas Samson y otras próximas á la plaza, da una proclama recomendando la resistencia y la guarnición celebra el nacimiento del czarewitch.

17.—Los japoneses lanzan durante la noche 250 bombas sobre la plaza.

21.—Los japoneses dan un nuevo asalto y se apoderan del fuerte Kouropatkin.

24.—Ataque general á la plaza, coadyuvando á él las escuadras de Togo y Kamimura.

26.—Los japoneses se hacen dueños de seis fuertes de la segunda línea de defensa.

26 de Octubre.—Comienza el asalto general que dura hasta el primero de Noviembre.

1.º de Noviembre.—El «Retvisan», el «Poltava» y el «Peresviet» son averiados por los proyectiles japoneses.

7.—Incendio de la ciudad vieja.

17.—El «Retvisan» echa á pique un contratorpedero japonés y el «Ratoropyn» llega á Chefou con pliegos importantes de Stoessel.

18.—Continúa con encarnizamiento el bombardeo.

20.—Continúa sin interrupción el bombardeo de la fortaleza central. Las pérdidas de los japoneses son enormes. Emprenden trabajos de mina.

30.—Asalto furioso de la colina de 203 metros.

2 de Diciembre.—Los rusos intentan recuperar la colina de 203 metros.

7.—El «Revitsan», el «Podbieda», y el «Poltava», son gravemente averiados por los sitiadores.

8.—El «Poltava» se va á pique.

13.—Incendio del arsenal de Puerto Arturo.

15.—Ataque del «Sevastopol» por los torpederos japoneses. Son terribles en la plaza los efectos del bombardeo.

16.—Destrucción del «Sevastopol». La flota japonesa regresa al Japón para reparaciones. Las calles de Puerto Arturo las hacen intransitables los proyectiles de los sitiadores.

19.—Comunica Stoessel que el enemigo descansa después de 11 días de combates consecutivos.

21.—Los japoneses se apoderaron del fuerte Kikouan.

23.—Los rusos intentan recuperar la colina de 203 metros.

29.—Es herido el general Stoessel.

30.—Toma del fuerte Ehrhounchan.

1.º de Enero. Toma del fuerte Sounchounchan.

2.—Capitulación de la plaza.

Arriendo

El día 14 del actual, á las doce de su mañana, tendrá lugar, en subasta extrajudicial, el arrendamiento de la caza existente en los términos de Rollanejo, Castillejo de Evaus, Conejal y Tres Cuartos del Cubo de Don Sancho, admitiéndose al efecto proposiciones en pliego cerrado hasta las once de la mañana de citado día, en el despacho de la casa número 1 de la Plaza Mayor de Salamanca, en el cual tendrá lugar la apertura de los pliegos. En referido despacho se halla de manifiesto el pliego de condiciones. 6-5

LOCALES

Caja de Ahorros

Durante la pasada semana se han hecho en este importante establecimiento las siguientes operaciones: Imposiciones primeras 14.585 Id. por continuación 3.843 Reintegros 9.220'75

Ayer tarde á las cuatro fueron conducidos al cementerio los restos mortales del que en vida fué profesor veterinario en esta ciudad, don Benito Vicente García.

Ha salido para Madrid el diputado á Cortes por Ciudad-Rodrigo don Antonio Palacios.

La «Gaceta» de ayer publica el nombramiento de Deán de la Catedral de Ciudad-Rodrigo á favor de don Santiago

Sevillano y Sánchez, tan conocido y estimado en aquella localidad.

El viernes próximo reanudaré sus tareas la Academia Médico Farmacéutica, celebrando sesión ordinaria en la que continuará discutiéndose el tema «La mortalidad en Salamanca».

Tienen pedida la palabra los señores don Gonzalo Rodríguez García y don Hipólito R. Pinilla.

Ayer salió para Plasencia nuestro querido amigo y colaborador don Casimiro González Trilla, nombrado recientemente profesor de uno de los Colegios de aquella ciudad.

Congreso agrícola

Acompañado de un atento B. L. M. hemos recibido del señor González Domingo, presidente que fué del tercer Congreso Agrícola, celebrado en esta ciudad, el pasado Septiembre, un ejemplar impreso de las conclusiones aprobadas en aquella asamblea.

Deseosos de contribuir á la publicidad de acuerdos tan importantes y cuya divulgación puede influir en el fomento de nuestros intereses materiales, insertaremos en breve íntegras las conclusiones.

Acompañado de su familia, ha regresado de Valladolid el Sr. marqués de la Granja de Samaniego.

En el Palacio Episcopal se han recibido ya algunos muebles para las habitaciones del Sr. Obispo.

Se espera muy pronto la llegada del mayordomo para arreglar el alojamiento.

En la Sala sinodal del Palacio episcopal han dado ayer principio los ejercicios de oposición al Beneficio vacante en la Santa Basílica.

Se han presentado á practicar el primer ejercicio los ocho opositores que lo habían solicitado.

Hoy practicarán el segundo.

Se ha elevado al Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes el expediente incoado por don Vicente Hernández y Hernández, en solicitud de rehabilitación para volver á ejercer el Magisterio con los derechos correspondientes, como maestro propietario que fué de la escuela mixta de Pelarrodríguez, por espacio de 27 años.

Los alumnos del sexto grupo de la Facultad de Medicina osequiarán mañana jueves con un banquete á sus profesores para despedir al señor García Tejado por sus brillantes explicaciones durante el tiempo que ha estado encargado de la cátedra de Medicina legal y celebrar el nombramiento de D. Inicial Barahona.

Volvemos á llamar la atención de quien corresponda respecto á la escasez de agentes de policía que se advierte en la estación del ferrocarril y á la llegada de los trenes que pudieran evitarse las molestias que sufren los viajeros por parte de los maletas que allí se colocan.

A veces son verdaderos escándalos los que se producen y esperamos que de una vez sea subsanada esta deficiencia.

Movimiento demográfico

Durante las últimas 24 horas se han hecho en el Registro civil las siguientes inscripciones:

Nacimientos.—Felix Martín Salgado. Defunciones.—Benito Vicente García, Nemesia García y García, Rosario Arenales de Alla, Isidoro Tardiguila Crespo.

Ha cesado en la escuela completa de niños de Zamayón, el maestro propietario, don Manuel Hernández Rodríguez, por haber sido jubilado y clasificado.

En la sesión que ha de celebrarse esta tarde el Ayuntamiento se verá una instancia de Mr. Pierre Cesarini, como representante de una casa extranjera, solicitando de este Municipio autorización para el aprovechamiento de las materias fecales que el vecindario va á verter á las albercas y que utilizará para la fabricación de sales amoniacales.

Dicha casa ya establecida en Zaragoza, se compromete á transportar gratis dichas materias á un punto alejado de la población, en carros que reúnan las condiciones exigidas por la higiene y á las horas que menos puedan molestar al vecindario.

Con gran satisfacción damos á nuestros lectores esta noticia, pues no dudamos que dicha proposición será aceptada por el Ayuntamiento al no lesionar sus intereses y reportar á los vecinos y á la población grandes beneficios de orden mater al é higiénico, consiguientes á la desaparición de una gran suciedad y causa de infección y á la instalación de una nueva industria.

Todo sin perjuicio de que no se demore la construcción del alcantarillado definitivo.

Se halla entre nosotros el ilustrado médico de Puerto de Bejar, señor San-

chez Ortigosa, a quien hemos tenido el gusto de saludar.

Esta tarde a las cuatro tendrá lugar en la Academia de Derecho (salón de Grados) una reunión para asociarse los escolares a las manifestaciones de pésame por la muerte de Galán.

Un fallecimiento

En la noche pasada ha fallecido en esta ciudad el maestro albañil Luis Flores que venía aquejado hace largo tiempo de una penosa enfermedad. A toda la familia y, especialmente a su señor hermano Don Santiago, nuestro querido amigo, enviamos el más sincero pésame.

Esta tarde a las cuatro celebrarán los estudiantes una reunión en la cátedra de Fray Luis de León, para tomar acuerdos de interés.

ESPECTACULOS.

Salón-teatro Variedades

La compañía que actúa en este salón de recreo ha sufrido una notable modificación y mejor pudiera decirse que se ha renovado completamente. La dirige el señor Muñoz, actor ya conocido de este público, y anteañoche actuó por primera vez el señor Martínez, que es un buen artista, conoce la escena y trabaja con interés. Ojalá todos los que trabajan en Variedades hicieran lo mismo, prescindiendo en la escena de ciertas gracias de mal gusto y dejando los embuchados para la despensa, con lo cual conseguirían no estropear libretos y demostrarían el respeto que el público se merece.

Funciones para hoy:
El barquillero.
Los granujas.
El chico de la portera.

Por telégrafo

Servicio especial de EL CASTELLANO

Madrid, 11, Varias horas.

Por la rebaja de consumos

Comunican de Valencia que todos los comercios han estado ayer con las puertas medio cerradas en demostración del apoyo que prestan a la solicitud de los gremios para que se acuerde la rebaja de las tarifas de consumos.

Buques que llegan

El día 23 del actual llegará a Vigo la escuadra inglesa y para el día dos del próximo Febrero tiene anunciada su visita la fragata sueca «Freija».

Romero de viaje

Dicen de Antequera que el presidente del Congreso ha llegado al Romeral después de recorrer en coche desde la estación de la Roda las extensas fincas de su propiedad.

Renace la calma

El gobernador de Cadiz telegrafía manifestando que el abastecimiento de los artículos de primera necesidad se halla asegurado, confiando en que hoy se restablecerá la normalidad, abriendo sus puertas los almacenes de víveres.

La población va adquiriendo su aspecto acostumbrado, no habiendo vuelto a alterarse el orden público.

Para un monumento

El infante don Carlos ha donado la cantidad de 2.000 pesetas para la suscripción del monumento que se trata de erigir al general Martínez Campos

Tribunal constituido

Se ha reunido el Instituto de Reformas Sociales, dando cuenta el señor Azcárate de los trabajos llevados a cabo para organizar el Tribunal arbitral, constituyéndose este seguidamente y dando principio al estudio de las diferencias surgidas entre patronos y obreros del ramo de construcción.

Dando largas

Algunos conservadores de significación dentro del partido afirman que el gobierno no irá a las Cortes hasta fines de Abril, en cuya fecha presentará nuevos presupuestos, figurando entre ellos una completa reorganización de las fuerzas navales.

Los sucesos de Cadiz

Los últimos telegramas que se reciben de Cadiz dicen que se ha celebrado una nueva reunión en el Centro Mercantil, adoptándose el grave acuerdo de darse de baja todos los comercios en la contribución industrial.

Ha llegado de los pueblos fuerza de la Guardia civil.

Continúa grave el joven de 20 años José Muñoz, herido de un balazo en el vientre.

Planes japoneses

El «Eco de París» ha comenzado a publicar un documento, que asegura ser auténtico, en que se demuestra que el Japon abrigaba el proyecto de declarar la guerra a Francia con el fin de arrebatarle la Indochina.

Háblase en aquel de un informe dirigido al presidente del consejo de ministros del Japon, en la primavera de 1902, por el actual jefe del Estado mayor de la Mandchuria, en-

tonces gobernador de la isla Formosa.

En la primera parte de dicho informe se demuestra que los japoneses no han atacado hasta ahora la Indochina, por creer antes necesario adquirir un completo desarrollo naval.

Contra Raisuli

Parte de las kabilas de Anghera, Waddras y otras atraídas por las ostentaciones del hijo de Raisuli, le han enviado agentes participándole comparta con ellos el botín adquirido pues de lo contrario están dispuestos a atacarle.

Raisuli en previsión de ello, adopta precauciones enviando espías, en expectación del ataque.

Estudiantes y profesores

La Delegación del Claustro de la Universidad de esta Corte, ha comunicado a los alumnos de Derecho penal que en vista de no resultar cargo alguno en el expediente instruido contra el catedrático señor Valdés, se había resuelto que éste volviera a ocupar la cátedra, si bien renunciando al derecho de exámen, incluyendo nuevamente en lista al alumno señor Aracil. Los estudiantes declararon la solución que se pretendía dar a este asunto, acordando no asistir a cátedra, secundados por los alumnos de las Facultades de Derecho, Filosofía y Letras.

Con este motivo se lanzaron silbidos y hubo carreras dentro de la Universidad.

Los estudiantes tratan de solicitar la adhesión a su causa de los alumnos de las demás Facultades.

Dícese que el ministro de Instrucción pública tiene resuelto dar un cargo en comisión al señor Valdés, pero que antes quería, de haber sido aceptada la solución propuesta, que el referido catedrático hubiera permanecido en su puesto hasta terminar el presente curso.

Suspensión de arbitrios

El Alcalde de Cadiz ha accedido por fin a la suspensión de los arbitrios municipales, que habían originado los sucesos de estos días.

GARCIA-PLAZA.

Imprenta de Almaráz y Compañía.

Al Vecindario

El contratista del servicio de limpieza pública pone en conocimiento de este vecindario que en las primeras horas de la mañana y al paso de los carros destinados a este servicio, pueden depositarse en los mismos todo género de basuras, y al efecto están previstos aquellos de esquila que anuncie su paso y el número correspondiente, por si en alguna ocasión hubiera necesidad de formular alguna queja contra los conductores

de los mismos, y que podrá dirigirse al citado contratista, Prudencio Sanchez Fonseca, Barriada de Mirat, calle primera, número 1.

Arriendo

El día 14 del actual, a las doce de su mañana, tendrá lugar en subasta extrajudicial, el arrendamiento de los locales situados en la Plaza Mayor de Salamanca, números 1 y 2 admitiéndose al efecto proposiciones en pliego cerrado hasta las once de la mañana del citado día en el despacho de la casa donde están enclavados dichos locales, y en el cual tendrá lugar la apertura de los pliegos. En referido despacho se halla de manifiesto el pliego de condiciones.

6-5

Liceo Escolar

Colegio para alumnos de Facultad, Instituto é ingreso en la 2.ª enseñanza

DIRECTOR

D. PEDRO GONZALEZ GARCIA
Dr. en Filosofía y Letras y Abogado
Plaza de los Bandos, 5—SALAMANCA.

Alumnos internos, medio-pensionistas y externos
Salón de estudios vigilado por el Director y Profesores
— Pídanse noticias y Reglamentos —

Café - Restaurant SUIZO

de Vicente González

Zamora, 2 y 4—Salamanca

Cubiertos desde 2,50 pesetas en adelante. Se hacen servicios para bodas, banquetes y otros encargos.

Esmero y economía

Academia-Colegio de San José

Alumnos internos y externos de Universidad é Instituto.

Este Colegio es el que ha obtenido mayor número de Sobresalientes y Notables en los últimos exámenes.

Para informes al Director don Gabriel Diaz, Corde de Romanones, 7 (antes Libreros), Salamanca.

Bodegas

V. VILLAR

Vinos tintos elaborados en ellas
Cosecha de 1900, 75 céntimos sin casco; botella bordelesa.

Idem de 1901, 50 id. id.
Idem de 1903, 30 id. id.

Vinos de Jerez, lejitimos, recibidos en cajas de una docena de botellas de las Bodegas de D. FRANCISCO A. GONZALEZ.

-VINOS SEOS-

Jerez añejo, botella, 3 pesetas.
Solera fina, idem, 3,50 idem.
Solera olorosa, idem, 4 idem.
Palma, idem, 5 idem.
Palo cortado, idem, 5 idem.
Jerez páldio, 2,25 id.
Media botella, 1,50.

-VINOS DULCES-

Pedro Ximenez (añejo) botella, 3,75 pesetas.
Pedro Ximenez (superior) id. 6,25 id.
Moscatel (añejo) id. 3,25 id.
Moscatel (superior) id. 5,75 id.
Hay cajas de una docena en las que se hace un descuento

Se vende ó arrienda

un tejear en Alba de Tórmes con pozo y casa para meter labores.

Darán razón en la Administración de Tabacos de dicha villa.

ANÉMICOS ¿QUEREIS LA SALUD??



Tomad el **FERROQUINA-BISLERI**
LICOR RECONSTITUYENTE DE LA SANGRE
DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS, DRUGUERIAS Y CAFÉS
DEPÓSITO-BAJADA S. MICHEL-1 BARCELONA.

Cántico de Nochebuena

por

Carlos Dickens

de picadillo y cerveza en abundancia.

Pero el gran efecto de la noche fué cuando, después de la cena, el violinista (un pícaro que sabía al dedillo su obligación, tanto que nosotros ni yo le hubiésemos podido hacer el menor reparo) empezó a tocar Sir Roberto Coverley. Entonces levantándose el viejo Fezziwig, cogió a su esposa, y se colocaron los dos á la cabeza del baile.

¡Cosa difícil tener que dirigir veintitres ó veinticuatro parejas, entre las que había gente que no se podía mover, y gente que solo tenía ganas de bailar!

Pero aún cuando hubiesen sido tres ó cuatro veces más numerosas,

las hubiese sabido dirigir bien el viejo Fezziwig.

Y ella, ¡oh! ella era digna compañera de su marido, en toda la extensión de la palabra.

Si no es esto un gran elogio, que me faciliten otro, y será sustituido.

Los mofletes de Fezziwig eran dos lunas, dos astros que se multiplicaban en todas las evoluciones de la danza.

Aparecían, desaparecían y reaparecían cada vez más hermosas.

El viejo Fezziwig y su digna compañera efectuaron todas las figuras del baile: «adelante, atrás, coger la pareja de las manos, balanceos, salud, el tirabuzón, la cadena, cada uno á su sitio.»

Fezziwig hacía sus trenzados tan bien, que parecía un tocador de caramillo en el movimiento de sus piernas, y dando un salto, quedaba luego derecho como una I.

Dieron las once, y dió fin aquel baile casero.

Los dueños de la casa pusieron á ambos lados de la puerta, y estrechando las manos amistosamente á todos los que salían, lo mismo á los hombres que á las mujeres, les desearon felices Pascuas.

Cuando solo quedaron los dos aprendices, les hicieron los mismos cumplimientos, calaron las alegres voces, y los jóvenes se metieron en sus camas, colocadas en la trastienda.

Durante todo este tiempo, Scrooge se había agitado como un hombre que ha perdido el juicio.

Su corazón y su alma habían tomado parte en aquella escena con su otro él.

Lo reconocía todo, se acordaba de todo, gozaba con todo y experimentaba la más extraña agitación.

Cuando los encendidos rostros de su otro él, y de Dick hubieron desaparecido á su vista, fué cuando Scrooge se acordó del fantasma, y apercibióse de que le miraba atentamente, y que la luz que llevaba puesta sobre la cabeza brillaba con una claridad vivísima.

—Se necesita bien poca cosa, dijo el fantasma, para inspirarles á esos tontos tanto reconocimiento.

—¿Poca cosa? repitió Scrooge.

El espíritu le hizo seña para que escuchase á los dos aprendices que daban rienda suelta á sus corazones, alabando á Fezziwig; después que le hubo obedecido, añadió:

—¿Y qué? No hay para tanto.

—Se ha gastado unas cuantas libras esterlinas de su dinero mortal; tres ó cuatro tal vez.

—¿Y merece eso tantas alabanzas?

—No se trata de eso, dijo Scrooge, excitado por aquellas observaciones, y hablando tal vez como su otro él, y no como su personalidad de hoy.

No se trata de eso, espíritu.

Fezziwig tiene en su mano el medio de hacerlos felices y desgraciados, de hacer que su servicio sea ligero ó pesado; un placer ó una pena.

—¿Qué importa que ese medio consista en palabras y miras, en cosas tan insignificantes, tan fugitivas, que sea imposible adicionarlas al

suelo ó hacerlas constar en el balance?

La dicha que proporciona vale tanto como si costase una fortuna.

Scrooge sorprendió una mirada penetrante del espíritu y se detuvo.

—¿Qué tenéis? preguntó el fantasma.

—Nada, dijo Scrooge.

—Parece como que os sucede algo, añadió el espíritu.

—No, dijo Scrooge, nada.

Solo que me alegraría mucho de poderle decir una ó dos palabras á mi escribiente.

Eso es todo.

Su otro él apagó las luces en el mismo instante que dijo esto; y Scrooge y el fantasma se encontraron de nuevo á campo raso y uno al lado del otro.

—Mi tiempo vuela, dijo el espíritu... ¡A prisa!

Estas palabras no iban dirigidas á Scrooge, ni á otro á quien él pudiese ver; pero produjeron un efecto inmediato, porque se vió de nuevo mas entrado en años; esto es, un joven en toda la fuerza de la edad.

Su rostro no ostentaba los rasgos duros y severos de la madurez, pero empezaban ya á marcar la inquietud y la avaricia.

Tenia en la mirada una movilidad ardiente, ávida, inquieta, que indicaba la pasión que se iba arraigando; veíase sobre qué punto había de proyectar su sombra el árbol que empezaba á crecer.

No estaba solo; había enfrente de él una hermosa joven vestida de lu-

to, cuyos ojos, llenos de lágrimas, brillaban á la luz del espectro de la Navidad pasada.

—Poco importa para vos, decía dulcemente; otro ídolo me ha reemplazado, y si este puede consolarnos y ser vuestra futura alegría, como he querido serlo yo, no tengo motivos para entristecerme.

—¿Qué ídolo? preguntó él.

—El becerro de oro. ¡

¡Ese es el juicio del mundo! repli- có.

No hay nada que se trate tan duramente como la pobreza; nada que se procure tratar con tanta severidad como la persecución de las riquezas.

—Veo que teméis á la opinión pública, añadió la joven con dulzura, y sacrificáis todas vuestras esperanzas á la idea de sustraeros un día á su sórdido desprecio.

Veo desaparecer una á una vuestras más nobles aspiraciones hasta que llegue un tiempo en que os absorba solo vuestra pasión dominante, el lucro.

¿No tengo razón?

—¿Y qué? ¿creéis que irá variando á medida que envejezca?

En lo que á vos se refiere, creo que no notaréis ninguna mudanza.

Ella movió la cabeza.

—¿He cambiado?

Nuestras relaciones son muy antiguas.

Las tomamos cuando los dos éramos pobres y estábamos contentos con nuestra suerte; cuando solo espe-

Gran Fábrica de Jabones
de
Santiago y Maeso
PASEO DE LA ESTACION, 5
SALAMANCA.

Tan grande ha sido el éxito que han alcanzado los jabones que produce esta Fábrica, que ha tenido necesidad de duplicar la producción.

Réstanos únicamente dar las gracias á todos los Almacenes de la Provincia por el favor que nos han venido dispensando prefiriendo nuestros jabones á todos los conocidos: esto prueba una vez más que hoy son considerados como los mejores.

Rogamos al público visite nuestra Fábrica para cerciorarse de la calidad de los jabones.

Pídanse en Almacenes y Tiendas de ultramarinos

TESORO
Lo constituye, y muy valioso, para los que padecen tercianas, cuartanas y demás formas de paludismo, el específico SIN RIVAL de E. Mora.

Tan cierto estoy de lo que arriba afirmo, que devolveré el importe del específico á todo el que demuestre en debida forma haberlo usado con indicación precisa y no haber obtenido resultado favorable.

Caja de 40 pildoras, DOS pesetas.

Único depósito para la venta de pildoras febrífugas de E. Mora: almacén de drogas de don Ignacio Santiago Fuentes, Corrillo, 22, Salamanca.



Agencia Universal de ANUNCIOS
para todos los periódicos de
España, Europa y Américas
1.ª de España — Fundada en 1872
ROLDÓS Y COMP.ª
BARCELONA
Publicidad de todas clases
Precios económicos

EL DIA

Seguros Marítimos Incendios, Valores.

Capital Social 10.000.000 de pesetas.

CARTAGENA

Sub-director D. Antonio Alcaide, Plazuela de la Libertad, núm. 6 — SALAMANCA.

COMPRAD QUE OS CONVIENE

Equipos de novias, en.....
Camisetas de todas clases, en.....
Camisetas y pantalones, en.....
Corbatas y corsés, en.....
Medias y calcetines, en.....
Perfumería y abanicos, en.....
Capas, faldones y gorros en.....
Pecheras, cuellos y puños, en.....
Géneros de invierno, en.....
Géneros de verano, en.....

La Favorita

Grandes surtidos

NOVEDAD

Precios económicos

Está demostrado en los doce años que está dicha casa en la

Calle de Zamora núm. 5
Frente al Cafe Suizo

FERRETERIA
de
Hijos de A. LLORENTE

Gran surtido en artículos para obras, herramientas, utensilios de cocina, molduras, inodoros, camas, jergones, sifones patio, cribas, muelles, alambres, espinos artificial, telas metálicas, zinc, cubos, baños, palas y papeles pintados desde 0,25 pesetas el rollo.

Sanchez Barbero, 9 y 11



Inventor de los renombrados medicamentos

CASILLE Diputación núm. 349

BARCELONA

Después de largas experiencias compusimos el Balmamo Casille, que no solo cura prodigiosamente todas las enfermedades del estómago, como son: *sonatosis* (debilidad del estómago) *digestiones laboriosas* ó *dificiles*, *pirosis* ó *acidias*, *inapetencia*, *gastralgias*, *dilatación*, *catarros*, *úlcera*, *hiptelioridias* y toda clase de *dipepsias*, haciendo desaparecer al momento los *vómitos*, *ardores* y *pasades*, sino que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquier enfermedad.

Precio de venta: Perlas Casille, 5 pesetas. Balmamo Casille, 5 pesetas. — D: venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor, Diputación, 349, Barcelona. En Salamanca, farmacia de Segundo Primo, Plaza de la Libertad, 9 y 11.

Los adelantos de la CIENCIA

han logrado el doctor Casille, de Nápoles, descubriera los milagrosos medicamentos que curan infaliblemente la *tisis* en cualquiera de sus periodos y todas las enfermedades del estómago. A la más pequeña manifestación de un *resfriado*, *tos*, *catarros bronquitis*, *grippe*, *asma* (*sofocación*), *espeoración* y de cualquier enfermedad del pecho, tomar inmediatamente las *Perlas Casille*, que no solo curan infaliblemente estas enfermedades, sino que se tendrá la completa seguridad de no contraer otras mucho más graves. Siguiendo este método el podrá decir *no más tisis*. Si por descuido no se hubiera seguido este tratamiento y por desgracia cualquier persona se encontrara atacada de *tisis*, no tiene que apurarse, porque gracias á los constantes estudios hemos podido encontrar los re, nombrados *Confites Casille*, que asociados á las *Perlas* combaten con eficacia la *tisis* en cualquiera de sus periodos.

Después de largas experiencias compusimos el Balmamo Casille, que no solo cura prodigiosamente todas las enfermedades del estómago, como son: *sonatosis* (debilidad del estómago) *digestiones laboriosas* ó *dificiles*, *pirosis* ó *acidias*, *inapetencia*, *gastralgias*, *dilatación*, *catarros*, *úlcera*, *hiptelioridias* y toda clase de *dipepsias*, haciendo desaparecer al momento los *vómitos*, *ardores* y *pasades*, sino que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquier enfermedad.

Precio de venta: Perlas Casille, 5 pesetas. Balmamo Casille, 5 pesetas. — D: venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor, Diputación, 349, Barcelona. En Salamanca, farmacia de Segundo Primo, Plaza de la Libertad, 9 y 11.

Cartilla Agrícola de «El Castellano».
Precio: 25 céntimos de peseta.
Para pedidos á la Administración de este diario

ELIX CARBAJOSA RICO

Sucesor del Armuñés — Dr. Riesco, 33 — Salamanca

Gran depósito de vinos de Valdepeñas, Rioja, Málaga, Moscatel, Cariñena, Jerez, Vinos comunes del país, tintos y blancos. Vinagres de puro vino. Aguardientes, Espiritus y Refrescos de las marcas más acreditadas de España, todos á precios muy económicos.

Se sirve á domicilio con puntualidad | Se venden botellas desde 35 pesetas



Empresa Anunciadora **LOS TIROLESES** Empresa Anunciadora

Establecida en MADRID

Oficinas: Romanones, 7 y 9, entresuelos

Anuncios, reclamos, noticias y comunicados en los periódicos de Madrid, provincias y extranjero, con combinaciones á precios muy reducidos.

Esquelas de defunción y aniversario en los periódicos, con altos descuentos.

Anuncios en los teatros, tranvías, vallas, medianerías, Kiosco frente á las Calatravas y programa oficial del Teatro Real.

Pídanse Tarifas | Rápidas propagandas

LA CATALANA

Compañía española contra Incendios á prima fija
AUTORIZADA POR R. D. DE 25 DE AGOSTO DE 1865

Capital y reservas: 30.000.000 de pesetas

Colocados en edificios y valores de la mayor garantía

Primas y muy moderadas. Arreglo inmediato y pago de los siniestros al contado. Garantías superiores á las demás Compañías

Representante en Salamanca: Don Antonio Martín

— PASEO DE LA GLORIETA, NUMERO 17 —

PIANOS
— Juan De-Bernardi —

constructor y reparador de órganos, pianos y armoniums, con taller especial para toda clase de composuras y afinaciones de pianos y armoniums, donde se ejecutan los trabajos más delicados y difíciles, como son la construcción de clavijeros, cordales, todas las piezas que contiene la máquina, renovación de fieltros en los martillos, marfiles, etc. etc.

Calle de Zamora, 28 — Salamanca

Platería, Joyería y Relojería
Viuda é Hijos
de Fernando Garcia
Pueta Iglesias, núm. 10, SALAMANCA

Taller de construcción
Casa fundada en 1810

Se compra Oro, Plata y Platino, y toda clase de monedas.

Premios en varias Exposiciones

Centro Barcelonés QUINTAS

(Autorizado por la Ley de 30 de Junio de 1887)

Domicilio social: Carmen 42, 1.º, Barcelona

Esta asociación, legalmente autorizada por el Gobierno y con Delegaciones en toda España, admite suscripciones al precio de 250 pesetas que es la cantidad por la cual han sido redimidos siempre todos los socios soldados despues de dejar garantida por DICE AÑOS la responsabilidad de los excedentes de cupo.

Los interesados podrán depositar sus capitales en casas de Banco y de Comercio sin que sean éstos levantados hasta la época de la redención.

Para prospectos, informes y suscripciones al Delegado general en la provincia

D Luis Dominguez

2 CALLE DE TRAVIESA, 14 — SALAMANCA

ARTES GRAFICAS

Perfección • RAPIDEZ • Economía
CLICHÉS DE FOTOGRAFADO Y DE ZINCOGRAFIA,
PARA PERIÓDICOS Y REVISTAS ILUSTRADAS

Dibujos á la AGUADA y á PLUMA para clichés, en ventajosas condiciones de PERFECCIÓN, RAPIDEZ y ECONOMÍA.

Precios de los clichés.—Fotografado de línea, centímetro cuadrado. 0,05 Ptas.
Mínimo 2
de mancha (directo) 0,06
Mínimo 2,50
Siluetado 0,08
Mínimo 3

SE RESPONDE DE LA CALIDAD DE LOS TRABAJOS
Los trabajos se entregan dentro del cuarto día de haberse hecho el encargo, y en caso de urgencia, al siguiente día.

Los encargos á S. ALONSO ALAHIJA, Concepción Gerónima, 35, Madrid

EL DOLOR DE CABEZA

DESAPARECE CON LA HEMICRANINA
DEL DOCTOR M. CALDEIRO

El dolor de cabeza, jaquecas, desaparecen en cinco minutos con la *Hemicranina* del Dr. M. Caldeiro. La *Hemicranina* es notabilísima, no sólo en los casos de jaqueca rebelde, sino en las *cefalalgias* de etiología determinada, en las *Nevralgias á frigori* (producidas por el frio), intercostales, anémicas y sífilíticas; en las *gastralgias*, los Reumatismos articulares, la *Ciática*; la *Disfagia* de los tuberculosos, *Dismenorreas*, los retortijos uterinos, la *Zona*, etc., etc. Es recomendada por toda la clase médica. Se vende en todas las farmacias, y el autor, la remite certificada por 3,50 caja.

Arenal, 15, y Puerta del Sol, 9. — MADRID